



Columna

Alejandro Corvalán Quiroz

Académico, Facultad de Ingeniería, Negocios y Ciencias Agroambientales, UVM



Inyección de optimismo ante una realidad compleja

Durante la última semana de mayo nuestra región fue testigo privilegiado de dos eventos, a mi modesto juicio, que fortalecieron el optimismo y la esperanza de un horizonte que rompa un escenario muy complejo que estamos viviendo desde hace una década. En primer lugar, me refiero al evento “Yo creo en la Región de Valparaíso”, realizado el martes 27 en el Aula Magna de la Universidad Técnica Federico Santa María, donde se destacó con mirada de futuro y no nostálgica las capacidades de emprendimiento innovador de nuestra región, reseñando testimonios muy directos y concretos de ello. Sólo para mencionar algunos de estos emprendimientos innovadores, el Museo del Inmigrante en Valparaíso desarrollado en el antiguo Colegio Alemán del cerro Concepción por la familia del destacado empresario Eduardo Dib y que es un reconocimiento al gravitante aporte de los inmigrantes que llegaron a Valparaíso a mediados del siglo XIX y en la primera mitad del siglo XX.

Otro ejemplo fue el testimonio de un joven ingeniero formado en nuestra región que, en conjunto con su equipo, está liderando a nivel global emprendimientos innovadores en la tecnología relacionada con la música. Otra arista fue conocer la experiencia de un comediante que apostó por instalarse en Valparaíso hace algunos años y está saliendo al mundo en una dimensión cultural y artística muy compleja; o la valoración de una asociación de profesionales mujeres en los planes de lo que conocemos como Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas (STEM), perfilando desde la región un “enfoque educativo que integra estas disciplinas para promover el aprendizaje inter-

disciplinario y el desarrollo de habilidades prácticas y creativas”. Y todo lo anterior, en un contexto de presentaciones plenas de desafíos esperanzadores de María José Escobar, presidenta de EIVA, instancia que ha ido fortaleciendo y acelerando el ecosistema de emprendimiento impulsado por la innovación, y de Alejandra Mustakis, destacada diseñadora industrial y emprendedora chilena, socia fundadora de diversas compañías y expresidenta de la Asociación de Emprendedores de Chile. Y el cierre de esta inyección de optimismo, en el marco de un Aula Magna llena, fue el recital de Los Jaivas, emblemática banda que nace en Viña del Mar en la década de los 60.

El segundo evento fue el 28 de mayo, realizado y organizado por *El Mercurio de Valparaíso* y el Duoc UC Valparaíso, en el marco del séptimo encuentro de “Conecta Región: Pensando Chile desde Valparaíso”. En esta ocasión, la directora Ejecutiva de Libertad y Desarrollo, Bettina Horst von Thadden, expuso la charla “Crecimiento económico, proyecciones, desafíos y oportunidades”, la cual fue comentada por el senador Francisco Huenchumilla, el seremi de Economía, Marcelo Arredondo, y el director de la Escuela de Administración y Negocios Duoc UC, Oscar Cristi. Si bien tanto la presentación como los comentarios fueron a nivel global y tendencial, lo relevante del debate fue la revaloración del crecimiento como condición necesaria, pero no suficiente, para el desarrollo que ya habíamos abordado el 2024 en nuestros dos Conversatorios como Escuela; pero además el desafío de recuperar la política como herramienta de consenso en un escenario pleno de complejidades e incertidumbres.